

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.

Precios de Abono
UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN
Plaça de Cort, números 14 y
TELEGRAMAS: HORA · PALMA.
Anuncios, Reclamos, Comunicados:
Centro de Anuncios
Plaça de Sta. Eulalia, n.º 10

NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNTS.
ID. ATRASADO . . 10

COLABORACIÓN
AGRICULTURA

ARBORICULTURA
ANÁLISIS

III

La anarquía en los análisis de los abonos químicos á que se refiere Mr. H. Joulie en su citada obra, tenía por origen, decíase, la variedad de procedimientos con que se laboraba. Con tal excusa se atenúa el mal efecto que había de producir á los interesados la disparidad en los resultados; pero por poco que reflexionemos sobre esto aún admitiendo como verdad que cuando Mr. Joulie escribía su obra, el número de químicos que sabían realmente hacer los análisis de abonos era excesivamente limitado (Couvert, les Entreprises Agricoles P. 196), hemos de suponer que otra de las causas principales de la discordancia era por el estado de la ciencia analítica que no había hecho todavía aquellos progresos, en virtud de los cuales no puede ser motivo bastante para disculpar, ni menos legitimar, el que dos y tres análisis, ó los que sean, de unos mismos compuestos, aún hechos por procedimientos distintos, no hayan de resultar de igual cantidad, y graduación, las dosificaciones en que se descompongan.

Precisamente la manera más segura para comprobar la exactitud de una operación cualquiera, es repetirla por camino opuesto; en matemáticas, por ejemplo, que es la más exacta de todas las ciencias, una división se comprueba por una multiplicación; porque es más fácil caer en el mismo punto en que se cayó volviendo por el mismo camino, que si tomamos otro distinto. Sea lo que fuese, lo cierto es que el Gobierno francés para poner término á esta dificultad impuso severas formalidades á los peritos químicos; prohibiéndoles en absoluto la elección de los procedimientos para efectuar sus trabajos, y obligándoles á emplear determinados métodos.

Y no se crea que la tal anarquía, que motivara tan severas medidas, fuera cosa de espanto: bien quisiéramos nosotros aquí, á la altura en que nos hallamos en este particular, poder basar nuestros cálculos sobre abonos, por lo menos con certificaciones cuyas diferencias no rebasaran aquella anarquía, pues conviene saber que las variaciones máximas de distintos análisis, según afirma Mr. Pichelin-Petit—(Journal de l'Agriculture Pratique) solo llegaron á 71 céntimos en la graduación de los nitratos, á 96 céntimos en los ácidos fosfóricos y á 1.91 céntimos en la potasa, todo por cada cien partes; siendo muy de notar, agrega Mr. Pichelin, que la diferencia mayor, la de 1.91 sobre la potasa, era resultante de los trabajos de dos personas peritas de indiscutible reputación.

Al mismo tiempo en que se decretaban estas medidas, se obligaba á los vendedores de abonos á declarar en todas las facturas lo siguiente:

- 1.º El nombre verdadero del abono.
2.º Su naturaleza ó designación que permita diferenciarlo de cualquier otro producto.
3.º Su procedencia y nombre de la fábrica ó casa que lo hubiere compuesto ó fabricado tratándose de productos industriales; y nombre geográfico del punto de exportación siendo abonos naturales.
4.º Expresión, por cada 100 kilos, del peso que contengan de las materias fertilizantes siguientes:
Azoe nítrico.
Azoe amoniacal.
Azoe orgánico.
Ácido fosfórico soluble en el agua.
Ácido fosfórico soluble en el citrato de amoniaco.
Ácido fosfórico insoluble.
Potasa soluble en el agua.

Mención de la procedencia de las primeras materias de que provengan el azoe y la potasa solubles en el agua; y obligándoles también á librar muestras de la mercancía vendida, objeto de dichas facturas, con intervención, en caso necesario, de la Autoridad; muestras que debidamente selladas serían ó sirven de garantía á los compradores de abonos, si ocurre tener que comprobar la riqueza de los productos adquiridos.

Ya dijimos en otra ocasión cuales eran las

penas severísimas en que incurrieran los defraudadores ó falsificadores de abonos, y nos excusamos hoy de repetirlo.

Mas apesar de todas estas sabias medidas de protección que el Gobierno francés tomaba en favor de los agricultores, los pequeños, los mas modestos propietarios ó terratenientes, continuaban desamparados y á merced de los traficantes de mala ley, puesto que solo á los de mayor fuerza les es dado, ya que compran grandes cantidades de abonos, conllevar el pesado gasto de un análisis perfecto. En efecto, ¿qué labrador, si no conduce una gran finca, le es posible gastar cincuenta ó sesenta pesetas para analizar una mercancía que ella quizás no costará otro tanto? Y de esta dificultad se aprovechaban los avisados explotadores, sin parar mientes en que del mal exagerado que hacían había de surgir el remedio, como así sucedió al formarse en Francia el primer sindicato agrícola en Trévoux, al que siguió el del Departamento del Loir-et-Cher, asociaciones que se han multiplicado tanto, que hoy día no hay centro agrícola allí de alguna importancia que no cuente con su sindicato.

Estas agrupaciones, destinadas única y exclusivamente á la defensa y fomento de cuanto se relaciona con la Agricultura, tienen á su cargo naturalmente la compra de los abonos que requieran todos los asociados, y aun hay algunas asociaciones creadas con el solo objeto de efectuar estas adquisiciones, y sea que compren las materias primas ó las compuestas, el gasto crecido de los análisis repartido proporcionalmente á la representación que cada cual tenga en el negocio les resulta completamente inapreciable. Además, al adquirir, los sindicatos, los abonos para toda la comunidad, lo cual dá lugar á que se trate de cantidades importantes, obtienen rebajas en los precios que no serían tan fáciles de conseguir al comprar pequeñas partidas, y como resultado final, los agricultores de menor importancia así asociados, no tan solamente tienen la garantía real de que no son engañados en lo que compran, sino que por añadidura los abonos les cuestan más barato que si cada uno de por sí quisiera defenderse solo de los especuladores.

No hay para qué entretenerse en demostrar las ventajas que proporcionan á favor de los Centros agrícolas esta clase de asociaciones. El axioma de que la unión hace la fuerza, tiene en ellas su más perfecta demostración.

Vedse cómo si en Mallorca despertase el espíritu que guía y acerca á los hombres de buena voluntad de otros pueblos, que no tienen mayores motivos que los que nosotros tenemos para unirse en la defensa de sus comunes intereses, podríamos con facilidad disfrutar también de las ventajas enumeradas, y aun de tantas otras (entre ellas la capitalísima del crédito agrícola, de que nos ocuparemos en otra ocasión), ventajas que han determinado en aquellos países á que nos referimos, un avance marcadísimo en la senda del progreso verdadero y en el bienestar de los mismos.

Con razón sobrada y patriótico deseo mi ilustrado amigo D. José Monlau en sus valiosos escritos publicados en el Botín de la Cámara Agrícola y en conferencias particulares recomendaba calurosamente la fundación de estas asociaciones en Mallorca: con igual motivo y no menos patriotismo el escritor D. B. Amengual, corresponsal en Barcelona de La Almudaina, en carta que dirigió á sus paisanos, mis amigos de Felanitx, con motivo de la inauguración en ese hermoso pueblo del Centro de Contratación, les exhortaba á que se agrupasen y constituyeran sindicatos agrícolas, demostrándoles con frase de tanta convicción como sentimiento, las indudables ventajas que les reportaría el unirse en apretado haz para la mejor defensa y util progreso de sus más caros intereses.

¿Por qué motivo no se siguen consejos de tanta valía y desinterés y no se establecen estos sindicatos en comarcas y villas de la riqueza agrícola, y por lo tanto muy necesitadas de asida, defensa, de Inca, Manacor, Felanitx, Porreras, Sóller, Alaró, Binisalem, etc., etc.? ¿Qué es lo que puede impedirlo? ¿Es acaso la política mal entendida, egoísta, fruto maldito del funesto caciquismo que no puede imperar sino á costa del atraso y división de los hombres?....

Al soltar hoy la pluma y supuesto que ha sido el opúsculo Mis campañas de D. Pedro Estelrich la causa de haberla hecho correr, opúsculo que contiene un elogio tan cariñoso como inmerecido para mi con motivo de mis trabajos agrícolas, séame lícito al terminar agradecerle hondamente la alabanza.

P. MARTÍNEZ

COLABORACIÓN

Intereses generales
Carta abierta

Sr. D. Miguel S. Oliver.

Amigo distinguido y estimado: Acaricio un proyecto, cuya realización, juzgo que había de ser útil y beneficioso para nuestras islas.

Es un proyecto en el cual no puedo tener otro cometido que el de promotor, pues para otro cualquiera me faltan méritos y facultades, y es tal mi inasuficiencia, que ni aún el modesto cometido de promotor podré desempeñar completamente, reduciéndome á medio promotor, pues me limito á promover la cosa.

Los medios, modos y formas de ejecutarlo, correrán á cuenta tuya y de otros intelectuales, si, una vez conocido mi proyecto, merece, como deseo, vuestro aprobación.

En la obra te reservo uno de los papeles de más importancia, he pensado en tí, no por amistad ni por simpatía, sino por considerarte, uno de los más indicados entre nuestros pensadores, no solo por tus aptitudes, sino también por tus circunstancias.

Creo que tu actividad y tu amor al país son inagotables, que á pesar de tu escasez de tiempo, hallarás la manera de cargar con el peso de un nuevo trabajo.

Si estás dispuesto, ten la bondad de avisármelo, suplicándote que lo hagas desde las honradas columnas de La Almudaina, pues opino que en cuestiones de intereses generales, hay que hacer derroches de publicidad. Quedo siempre tuyo afm. s. s. q. t. m. b.

CAMILLO POU

Mallorca, Abril 1901.

PARA LAS DAMAS

COMO VIVE UNA EMPERATRIZ

Como es sabido, denominábase Cromberg el punto en que radica la actual residencia de la emperatriz viuda de Alemania, y donde ha pasado los tristes é interminables días de su prematura viudez y de la penosa dolencia de que se halla convaleciendo.

El edificio que habita, á pesar del pomposo título de «castillo» con que se le designa, es una casa de vulgarísimo aspecto, y fué comprado á un tal Mr. Rei, de Francfort, hace ocho años, por la familia real, para regalárselo á la emperatriz.

La casa está construída sin sujeción á estilo arquitectónico determinado, y está orientada de tal suerte que no tiene otras vistas que las de las orillas del Mein, á menudo envueltas en la densa humareda que arrojan las chimeneas de las fábricas inmediatas. El tren de la casa es de una sencillez menos que burguesa. En las cocheras no hay más que carruajes descubiertos, y ni una sola berlina ni landeau. El personal se reduce á un solo cochero.

Cuando últimamente el emperador Guillermo y su tío Eduardo VII de Inglaterra visitaron á la emperatriz, hubieron de utilizar un carruaje usadísimo y de lamentable aspecto. Aunque la augusta dama posee, á lo que parece, una saneada fortuna, se asegura que la administra con espíritu de gran economía.

La desgraciada señora se encuentra sola casi constantemente. Su hija menor, la princesa de Hesse, se traslada de Francfort á Cromberg dos veces á la semana, y sólo de vez en cuando se deja ver el resto de la familia imperial. Las visitas del emperador á su madre son poco frecuentes, aún en las épocas en que reside en su castillo de Hamburgo, distante tan sólo de Cromberg una hora escasa.

Además, cuando se decide á efectuar una de sus raras apariciones, sólo permanece al lado de la emperatriz escasas horas, lo cual se explica por la tirantez de relaciones que siempre ha existido entre el hijo y la madre.

Nada más sombrío ni nada más doloroso que este crepúsculo de un reinado que duró no más que noventa y nueve días, y que ha sido seguido por la muerte de varios hijos, ya hombres, por el abandono en que dejan á la emperatriz el emperador y su hermano el príncipe Enrique, y por el implacable cáncer venal, que más tarde ó más temprano ha de poner término á tan desolada y tristísima existencia.

BODA ORIGINAL

Una boda, extraordinaria por las circunstancias que en ella han concurrido, acaba de celebrarse en el pueblo de Grocholetz, en Polonia.

Un labriego de ochenta y ocho años de edad contrajo matrimonio hace pocos días con una encantadora muchacha que no ha visto florecer más que dieciocho primaveras.

Entre los doscientos invitados que concurrieron á la ceremonia nupcial, figuraban once hijos habidos en anteriores matrimonios por el novio: el mayor tiene sesenta años y el más joven cuarenta y uno.

Asistieron, además, sesenta y tres nietos del contrayente; treinta y ocho de ellos correspondientes á la tercera generación, veintuno á la cuarta y cuatro á la quinta.

La luna de miel de tan singulares cónyuges ha sido bien corto, por cierto.

El novio falleció á las cuarenta y ocho horas de casado, dejando una viuda inconsolable.

LA MUJER Y EL MATRIMONIO

Como es natural, todas las solteras del Estado de Minnesota han puesto el grito en el cielo y protestado enérgicamente contra el proyecto de ley presentado por el doctor Chilton ante el Senado norteamericano, por el cual se fija en cuarenta y cinco años el límite de edad, pasado el cual las mujeres no podrán contraer matrimonio.

En tanto que estas reivindican su derecho al himeneo, sin hacer alusión alguna restrictiva respecto á las condiciones que han de reunir sus prometidos, las jóvenes solteras de Trenton (Nueva Jersey) acaban de formar una Asociación de templanza, cada una de cuyas adherentes se compromete á no casarse con un hombre que no se abstenga estrictamente de toda bebida alcohólica, entendiéndose como comprendidos en este concepto el vino, la cerveza y la sidra.

Es de suponer que esta nueva variante de mujeres «templadas» opinarían de modo muy distinto si se encontraran en idénticas condiciones que las desventuradas solteras de Minnesota, que en su desesperación serían capaces de casarse con el mismísimo Baco.

Hechos que parecen cuentos

Durante algunos años ha estado vagando por las aldeas y campos del Mediodía de Francia una cuadrilla de gitanos, que vivía de los productos que le reportaba la exhibición de un fenómeno.

Metido en un cajón, y através de un cristal, mostraban un muchacho salvaje, diciendo que carecía en absoluto de extremidades inferiores y hablaba una lengua extraña y bárbara.

Pero el muchacho no era ni monstruo ni salvaje, y la lengua que hablaba no era ni más ni menos que la que se usa en los campos de Galicia. El pobre muchacho, en efecto, no era ni más ni menos que una víctima de la explotación de los gitanos. Estos habían atado fuertemente las piernas del niño en una disposición violentísima y cruel, y quedando ocultas por un doble fondo del cajón, parecía carecer de ellas.

¿Cómo este muchacho español había caído en poder de los gitanos?

Muy sencillo. Viajando la nómada partida por los campos de Galicia, vieron al chiquillo, y embaucaron á sus padres, consiguiendo que éstos se lo cedieran bajo la promesa de devolución al cabo de un año, estipulando que los gitanos abonarían por ello á la familia gallega trece duros al devolverles el muchacho.

Contaba éste á la sazón seis años, y la partida errante se lo llevó consigo en sus correrías por Galicia, León, Burgos, Logroño y Navarra, hasta que penetraron en Francia.

Al principio iba el muchacho tratado á cuerpo de rey (relativamente), pero haciendo jornadas terribles, por lo largas, y mon-

tado á horcajadas en un mulo de gran alzada cuyo lomo apenas podían abarcar las tiernas piernecitas del niño.

El resultado fué que al cabo de algún tiempo de este trajín, cuando por la noche apeaban al muchacho, este tenía sus extremidades doloridas y no podía andar. De aquí sin duda, el ocurrírseles á los gitanos el utilizar por completo las piernas del muchacho, atándolas, como queda dicho, y apriionándolo en el cajón de doble fondo.

Diez años duró el suplicio del galleguito, con incidentes muy variados y siempre tristísimos; pero como no sabía una palabra de francés, le era imposible hacer entender á nadie la explotación de que era víctima, ni menos podía, por la disposición en que se hallaba, escaparse de sus verdugos. Por fin, al cabo de diez años, llegó á hacerse algo al francés, y aprovechando una ocasión favorable, pudo denunciar á las autoridades su explotación y su martirio.

Recobró así su libertad; pero la inmovilidad y posición forzada de las piernas durante tan largo tiempo, había producido en el muchacho una forma singular de paraplegia. Fué, pues, necesario conducirlo al Hospital de Burdeos, donde fué asistido por los doctores Duvergé y Arnozan.

Por mediación del cónsul español ha sido trasladado á España é ingresado en el Hospital General de la corte, donde se halla bajo los cuidados del doctor D. Jaime Vera, quien ha referido esta singular historia á nuestro colega El Imparcial.

Los picadores de toros

Madrid, 24.

En los Viveros de Lázaro se reunieron ayer tarde 30 picadores de toros, con objeto de redactar unas bases de agremiación para ponerse á cubierto de las imposiciones de los espadas ó jefes de cuadrilla.

Después de brevísima discusión, aprobaron por unanimidad las siguientes bases:

- 1.º Los picadores de toros constituyen una Sociedad que tiene por objeto el mejoramiento moral y material de la clase, el fomento de la afición taurina y el socorro de las desgracias que sufran los asociados y sus familias.
2.º En cada cuadrilla habrá tres picadores de alternativa, cobrando por corrida los de primera categoría 375 pesetas, 250 los de segunda y 175 los de tercera.
Los que suplan á compañeros inutilizados para la lidia partirán el haber por mitad con los sustitutos.
3.º En cada cuadrilla habrá un delegado que represente á la Sociedad y al que obedecerán los demás, sin perjuicio de reclamar después á la Corporación.
4.º El matador no podrá despedir á ningún picador sin causa justificada, de acuerdo con la Sociedad, y de hacerlo abonará al despedido las corridas que le falten por torear, además de sustituirle con otro de su misma categoría.
5.º Se creará un Montepío para socorro de los asociados y sus familias cuando lo necesiten.
6.º Los asociados no trabajarán en la cuadrilla de ningún matador que despidiese á un picador sin justa causa, ni alternará con ninguno que haya sido expulsado de la Sociedad.
7.º Cualquiera de los asociados podrá negarse á torear en plaza que no tenga la enfermería en las debidas condiciones para asistencia de los heridos ó lesionados.
8.º El picador que trabajase en novillada que no fuese beneficio, perderá la alternativa.

La Asociación, que tiene ya su domicilio social en Madrid (Puerta del Sol, 3), designó la siguiente Junta directiva interina: Presidente, Manuel Martínez (Agujetas), vicepresidentes, José Bayard (Badila) y Manuel Rodríguez (Cantares); tesorero, D. Antonio Oliva; secretario, José Fernández (Largo); vocales: Rafael Alonso (Chato) y Manuel de la Haba (Zurito).

Estas bases se pondrán inmediatamente en conocimiento de los matadores para que, si como es de suponer, las autoridades las aprueban, comiencen á regir en seguida.

De no ser así, los picadores están dispuestos á declararse en huelga.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza. Diríjirse á MAONES MONTANER Sindicato 24 10

Antigua Casa Serrat

BRONDO, 5.

Pronto reaparecerá la verdadera y antigua baratura verd. d
No confundirse 5 BRONDO 5.

AMOR INFERNAL

Paris 24.—El lunes por la mañana, un despacho de Chartres anunciaba que una familia entera, compuesta de un padre, viudo con cinco hijos, había sido asesinada en Corancez, pueblo que dista pocos kilómetros de Chartres.

De todos ellos sólo había sobrevivido el padre, llamado Eduardo Briere, y, según manifestación del mismo, habían sido asesinados por unos malecheros al entrar en su casa a media noche.

Veáse bien claro que los niños habían sido golpeados con un instrumento contundente.

Briere fué conducido al hospital, donde los médicos reconocieron que sus heridas no presentaban gravedad.

Sospecharon en seguida los jueces, por ciertos indicios, que Briere podía ser autor del crimen.

Condújose á Briere al lugar del suceso, para ser confrontado con los cadáveres, y durante la confrontación se descubrió bajo paja, en el patio, un chaleco ensangrentado, que Briere reconoció como de su pertenencia.

También se encontró un cuchillo, que Briere dijo que no era suyo; pero sí reconoció que tenía uno semejante.

Pudo verse en seguida que una de las víctimas había recibido una puñalada con un cuchillo. Acerca de ello declararon los médicos que este golpe había sido dado ya muerta la infeliz criatura.

Además, Briere tenía manchas de tinta en las manos y en el puño de la camisa; cosa significativa, porque al registrar el cajón donde Briere guardaba la ropa blanca, se encontró un tintero volcado y se vio que la ropa estaba en desorden.

Tiénese también en cuenta que Briere declaró que el asesinato había sido cometido por dos ladrones armados, que, después de realizar su sangrienta hazaña, se llevaron de 1.500 á 1.600 francos; y extrañó, como era lógico, que los asesinos no se llevaran 450 francos más que han sido encontrados en un armario.

Otra circunstancia extraña era la de que el perro de la casa, que era muy valiente y embestia contra todo el mundo, no hubiera ladrado, y mucho más si, como ha dicho Briere, fué matado á golpes por los ladrones.

Todos estos hechos constituían cargos contra Briere.

Por ello en el interrogatorio se turbó mucho, y á tal punto se confundía, cada vez más, que acabó por no querer contestar.

Los magistrados no dudaron ya, y mandaron detenerle, manifestando á Briere que le consideraban autor del asesinato de sus hijos.

La detención de este individuo ha causado gran emoción en todo el país, donde Briere era muy estimado en el pueblo de Corancez.

De las indagaciones últimamente practicadas, resulta que el móvil del crimen fué el deseo de casarse con una mujer que uo le ponía más que una impedimenta: la de que tenía familia demasiado numerosa.

Parece comprobado que Briere produjo la muerte á sus hijos á martillazos.

Reina gran emoción en Corancez por el salvaje asesinato, y si el detenido cayera en poder de sus habitantes, es seguro que se tomarían la justicia por su mano.

Ha contribuído á que la impresión pública sea más dolorosa la actitud de las infelices criaturas, que eran cuatro niños de catorce, once, cinco y cuatro años, y un niño de siete.

Estas pobrecitas víctimas fueron encontradas con las manos juntas, en disposición de orar, lo cual demuestra que pidieron compasión á la fiera humana que les quitó la vida.

NOTICIAS

España y Extranjero

EXPEDICIÓN COLOMBÓILA

El día 17 de Mayo, cumpleaños del Rey, se verificará en esta Corte una suelta de palomas mensajeras, que saldrán del Observatorio Astronómico.

Para tratar de esta expedición, ha visitado á la Reina y á las infantas el presidente de la Sociedad Colombiõla de Barcelona, señor Algot.

LOS ALEMANES EN ALSACIA

Paris 23.—De Estrasburgo dicen que la mira ha ordenado que no se admita en los seminarios de Alsacia á los aspirantes que no se hayan preparado en liceos ó colegios alemanes.

CONVENIENCIA DE SUBMARINOS

Paris 24.—L'Echo de Paris dice que el almirante Gervais se muestra convencido de que algunos submarinos darían gran importancia á Bizerta, y que dos ó tres docenas de submarinos del tipo Narval estorbarían el paso á todas las escuadras.

EL REGICIDA BRESCI VUELTO LOCO

Le Rappel publica un telegrama de Roma diciendo que el regicida Bresci se ha vuelto loco repentinamente.

PARTIDA CARLISTA

Dicen de Zaragoza: «Circulan en Ohiete rumores contradictorios respecto á la aparición de la partida que se dice merodeaba por los puertos de Boeite.

Esos rumores la hacen ascender á trece hombres armados y con hoinas, conviniendo casi todas las referencias en que se trata de una cuadrilla de bandoleros.

La Guardia civil de estos pueblos está reconcentrada en la cabeza del partido.

Aquí, los rumores mencionados causan extrañeza y en no pocos vecinos han originado algún temor.

INFORMACION

Asuntos municipales

Por cuarta ó quinta vez se reunió ayer la comisión de obras para tratar de la provisión de la plaza de arquitecto. Los Sres. de la comisión no pudieron ponerse de acuerdo pues mientras los Sres. Ferrer y Ros sostenían que debía proveerse la plaza, el Sr. Garcia Orell pretendía lo contrario, fundándose en que la ley no obliga á los ayuntamientos á tener arquitecto, en que los Sres que solicitan la plaza no han demostrado todavía su suficiencia en el terreno de la práctica y en que el concurso que se acordó abrir no obliga á hacer el nombramiento.

En lo que estuvieron conformes todos los Sres. de la comisión, fué en que esta no tiene medios para clasificar por orden de mérito á los arquitectos que tomen parte en el concurso.

La comisión acordó volverse á reunir el lunes próximo para formular un dictámen en el que se proponga que el ayuntamiento resuelva la cuestión en la forma que crea más conveniente.

Se asegura que los concejales gamacistas, en la próxima sesión del ayuntamiento, no pudiendo votar al Sr. Coll para delineante de la sección de obras, votarán al señor Abrines.

Un derrumbamiento.

Dos niños muertos.

Desde Campos nos envían desconsoladoras noticias de una sensible desgracia ocurrida anteaer á las seis de la tarde en aquella villa, á consecuencia de un desmoronamiento ocurrido en las canteras del predio llamado la Barrala.

En las citadas canteras se hallaba trabajando el obrero José Campos. Dos hijos suyos, gemelos de cuatro años de edad, llamados José y Mateo estaban jugando á dos metros de aquel, cuando ocurrió el desmoronamiento de tierras y piedras que dejó sepultados á los tres.

El padre de los niños quedó con la cabeza y parte del tronco fuera de los escombros y gracias á esto y al auxilio que inmediatamente le prestó un compañero pudo salvarse sin sufrir más que algunas contusiones; pero no tuvieron la misma suerte las dos criaturas que perecieron aplastadas por las piedras.

El juzgado municipal de Campos y los individuos del puesto de la guardia civil se presentaron en el lugar del suceso quienes prestaron los auxilios necesarios al desventurado obrero.

En la Audiencia

Sobre estafa

La primera de las causas que esta mañana se han visto ha sido la seguida contra Antonio Riera Nicolau, Miguel Tauler Santandreu y José Monserrat Artigues, acusados del delito de estafa, por haberse marchado de una fonda sin satisfacer el importe de lo que habían consumido.

El Ministerio público pidió se impusiera á los procesados la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

Hurto de alhajas

Seguidamente se celebró el juicio de la

causa seguida contra Guillermo Campomar acusado del delito de hurto de alhajas.

Después que se ha practicado la prueba testifical, el ministerio Público entendió que no había cargos suficientes para declarar la culpabilidad del procesado y solicitó la libre absolución.

Las vistas de mañana

Mañana á las diez y media se verá ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de Inca juicio declarativo de menor cuantía promovido por D. Guillermo Petre Perello, marido de D.ª María Ramis Sastre contra D. Jaime Florit Calvo sobre pago de cantidad.

El abogado Sr. Estarás defenderá al Florit y el Petro está representado por los estrados del Tribunal.

Teatro Principal

Medianamente concurrido se vió anoche este Teatro.

Se representó La Fiesta de San Juan, que el público aplaudió.

El Barquillero gustó mucho. La interpretación fué muy esmerada, distinguiéndose en ella las Sras. Griffell, y Megia y la señorita Canela, y los Sres. Martínez é Hidalgo.

Curatos vacantes

En el número de ayer dimos cuenta que se había publicado un edicto convocatorio para proveer los curatos de Santa Eulalia, Lluchmayor y Santañy.

Dicho edicto señala hasta el día 25 de Mayo próximo para que los señores que deseen tomar parte en las oposiciones que se harán para dichos curatos puedan presentar sus solicitudes, que deberán ir acompañadas de la fé de bautismo, de un certificado de sus estudios y grados académicos, del título de tonsura ó del último orden recibido, de las licencias ministeriales que disfruten y de la relación de sus cargos, méritos y servicios. Si alguno se presentase aun no tonsurado, acreditará su buena vida y costumbres por medio de un atestado de su propio párroco. Los de agena Diócesis traerán además autorización y Letras Testimoniales del respectivo Prelado, y exhibirán su fé de bautismo legalizada. Los Regulares deberán probar á la vez que están habilitados en virtud de Indulto Apostólico.

Para la presentación de los citados documentos serán días hábiles todos los que no sean festivos, desde las diez de la mañana hasta la una tarde.

Los ejercicios tendrán lugar en el Seminario y en la forma de costumbre, los días 29 y 30 del próximo Mayo á las ocho de la mañana.

El edicto que nos ocupa además de la provisión de las tres parroquias citadas podrá servir para proveer las que canonicamente vacasen hasta el día 25 de Mayo del año 1903.

Del mar

A las ocho y media ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo Isleño procedente de Valencia é Ibiza.

—A las dieciocho ha salido para Barcelona el vapor-correo Cataluña.

—Mañana de seis á siete llegará el vapor correo Bellver procedente de Barcelona.

—Saldrán á las diecisiete para Ibiza, Alicante y Mahón respectivamente los vapores correos Isleño y Nuevo Mahónés

Diputación Provincial

A las trece y cuarto se reunió la Diputación, presidida por el señor Puigdorfila y asistiendo los Sres. Massanet, Wallis, Guasp, Alcover, Llobera (D. P.), Togores, Sancho, Canals, Socías (D. F. y D. J.), Vicens, Sitjar, Ládico, Llobera (D. R.), y Riquer.

Fueron leídos y aprobados el acta y extracto de la sesión celebrada ayer.

Se reprodujo el dictámen de la comisión auxiliar de actas, referente al acta del diputado electo D. Manuel Guasp; se acordó declarar grave dicha acta.

Habiendo sido declarada grave el acta del Sr. Guasp y no pudiendo este pertenecer á la Comisión permanente de actas, se procedió á la votación del señor diputado que debe sustituirle, siendo designado D. Jaime Sitjar por mayoría de votos.

Después de esta votación, la Comisión permanente de actas se retira para emitir dictámen sobre las actas de los Sres don Gregorio Vicens, D. Francisco Socías, don José Alcover, D. Pedro Llobera, D. Joaquín F. de Puigdorfila y D. Juan Massanet, proponiendo que sus actas fueran declaradas leves. Así se acuerda y son proclamados diputados.

Seguidamente se dió lectura al artículo 51 de la ley provincial, el cual dice que una vez aprobadas las actas de los diputados electos, se procederá al nombramiento de presidente, vice-presidente y secretarios de

la Diputación, para que pueda quedar definitivamente constituida la corporación.

Antes de proceder á la votación, el señor Riquer usa de la palabra para decir que los diputados por Ibiza, cuyas actas han sido declaradas graves, se encuentran en caso especial y no sabe si tienen ó no derecho á votar y pide se le ilustre.

El Sr. Canals, socilita del Sr. Riquer que diga su opinión sobre este caso.

El Sr. Riquer entiende que dichos diputados tienen derecho á votar y que únicamente cuando esté constituida la Diputación es cuando deben retirarse de la sesión.

El Sr. Canals tiene sus dudas, pero se inclina á creer que los diputados cuyas actas han sido declaradas graves no tienen derecho á votar y que lo mas prudente es que no tomen parte en la votación.

El Sr. Riquer, entiendo que existiendo discrepancia, invita al Sr. Guasp á que emita su opinión.

El Sr. Guasp sustenta el criterio de que los referidos diputados tienen derecho á votar los citados cargos.

Después de estas manifestaciones, añade el Sr. Riquer, procede que la Diputación tome acuerdo sobre si debemos ó no votar los diputados por Ibiza.

El Sr. Socías (D. J.) siente no opinar como el Sr. Riquer y dice opina como el Sr. Canals. Siendo la cuestión dudosa, lo mas pertinente es que los referidos diputados no tomen parte en la votación. El texto del artículo 54 de la ley provincial, dice que los diputados electos no pueden tomar parte en la elección de cargos, y electos son todavía los Sres. Diputados por Ibiza. No está conforme en que la Diputación tome acuerdo alguno sobre si los diputados que tienen el acta grave deben ó no votar; esto debe ser á conciencia de cada cual.

El Sr. Alcover abunda en las ideas del Sr. Socías.

El Sr. Riquer, dice que acaba de leer una disposición referente al caso que ocupa la atención, en la cual se afirma que los diputados cuya acta ha sido declarada grave, no pueden tomar parte en las deliberaciones y si solamente para defender su acta.

Aclarado el caso, se retiran del salon los Sres. Riquer, Guasp, Togores y Wallis, diputados por Ibiza, cuyas actas han sido declaradas graves y se procede á la votación de los referidos cargos, dando el siguiente resultado:

Presidente, D. Joaquín F. de Puigdorfila por 8 votos contra 4 papeletas en blanco.

Vice-presidente, D. Francisco Socías Clar, por 8 votos contra 4 papeletas en blanco.

Secretarios, D. Pedro Llobera y D. Salvador Vidal, por unanimidad.

El Sr. Puigdorfila agradeció á sus compañeros el que le hubieran designado para presidente de la Diputación y espera que aquellos le ayudarán en el desempeño de su cargo, para que de esta manera pueda ser útil á la provincia, que es su única aspiración.

Se acordó comunicar al Sr. Gobernador que la Diputación ha quedado definitivamente constituida y se levantó la sesión á las catorce y treinta minutos.

Mañana á las doce volverá á reunirse la Diputación.

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 6 de Mayo próximo y siguientes necesarios de 4 á 6 de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Mayo de 1900.

Hasta el día 5 de Mayo próximo á las 7 de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos. Palma 25 Abril de 1901.—El vocal de turno, Antonio Boch, Pbro.

Lechería Suiza

Se vende leche pura sin adición de agua, ni otras sustancias.

MIÑONAS.—30.

Para las viñas

La afamada preparación Bonillie Bordelaise — Azufres precipitados, sulfatados, chocolates y Schloesing. Todo de pureza garantizada. AGENCIA AGRICOLA BALEAR.—Plaza del Mercado, núm 87.

El Colegio Castellano

se ha trasladado de la calle de San Miguel, núm. 80, á la calle de Valero núm. 2 (esquina á la de Brossa) y Santa Bárbara núm. 5.

Su director, JERÓNIMO CASTAÑO y LLULL, aprovechando la mejora del local ha introducido reformas beneficiosas para la enseñanza, á fin de que este colegio siga mereciendo el creciente favor que se le dispensa.

Desde el 1.º de Mayo

clase especial preparatoria para ingreso en el Instituto, con arreglo á las disposiciones vigentes. Clases de Lectura, Dibujo, Idiomas y Teoría de libros, por profesores bien acreditados.

PALMA

D. Antonio Ferrer Ferrer, comandante de artillería ha sido destinado al batallón de plaza de Baleares.

Al mismo batallón han sido destinados los capitanes D. Rufo Suelmo García y D. Jaime Mariategui y Pérez Borradas.

En el cuartelillo de la guardia municipal hay depositadas tres llaves encontradas en la vía pública.

Ha sido curada en la Casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia una mujer que presentaba varias heridas en una ceja recibidas en una riña que había tenido en la calle de la Pólvera.

En las inmediaciones del molino de Can Carreras un sujeto se ha caído en la acequia de la ciudad sin más consecuencias que el remojón y varias contusiones en una pierna.

Ha sido declarado cesante el guardia de seguridad D. Juan Roig siendo repuesto D. Nadal Orell.

Está depositada en la Inspección de Vigilancia una llave que fué encontrada en la vía pública.

Hoy han comparecido en la Inspección de Vigilancia varias mujeres que fueron encontradas en casas non sanctas.

Anoche rñieron en la calle de Camaró varios individuos naturales de Ibiza. Fueron detenidos en el lugar del suceso y otros varios en la Plaza del Mercado.

Al practicarles un reconocimiento les fueron encontrados varios cuchillos y pistolas.

Fueron encerrados en Capuchinos.

Hoy han comparecido ante el comandante de la guardia municipal dos sujetos de la calle de la Cordelería por haber promovido escándalo.

También ha comparecido otro de la calle de Bauló por el mismo motivo.

Esta tarde han comparecido en la Alcaldía varios vecinos del Secar del Real que habían reñido.

Se hallan en poder del segundo comandante Sr. Solabre un palomo mensajero encontrado en la vía pública.

El Director de Obras Públicas Sr. Arias Miranda, accediendo á las repetidas instancias del Sr. Tur y Palau, ha concedido que sean subastadas, nueva vez, las obras de construcción de los andenes del puerto de Ibiza, para las cuales no se presentó postor alguno en la subasta celebrada el día 13 del corriente mes.

Ha sido concedido el regium exequatur á don Juan E. Vidal para ejercer el cargo de cónsul de Honduras en Mahón.

También ha sido concedido á D. Antonio Roca Varez para ejercer el de vice-cónsul de Portugal en la misma plaza.

Esta tarde han salido para Barcelona en el vapor «Cataluña» los Sres. D. Fausto Gual de Torrella, Don José Pueyo y varios excursionistas franceses.

Los días 29 y 30 del actual desde la una á las cuatro de la tarde los reclutas del escuadrón de cazadores de Mallorca se ejercitarán en la instrucción del tiro al blanco en las inmediaciones de la Torre d' en Pau.

La fuerza de infantería practica estos días instrucción de batallón en la explanada de Can Perantoni.

El comisario de guerra interventor del hospital militar de esta plaza anuncia para el día 9 de mayo próximo una subasta para la adquisición de los artículos de consumo en aquel establecimiento.

El director de la escuela normal de Palma anuncia que las conferencias pedagógicas del presente año se celebrarán los días 20, 22 y 23 de julio próximo á las once de la mañana en la escuela normal de maestros.

Los temas que se han propuesto son los siguientes:

«El lenguaje, el diccionario y la gramática en las escuelas de primera enseñanza».

«Necesidad de que á la teoría supere la práctica en la enseñanza de la Aritmética. Empleo del cálculo mental.—Manera abreviada de resolver algunos problemas aritméticos».

«La enseñanza en las escuelas de adultos.» Los maestros ó maestras que deseen encargarse de algunos de estos temas ó tomar parte en su discusión lo participarán al director de la escuela normal en el plazo de treinta días.

D. Miguel Matas dueño de la tienda de la calle de Colón señalada con los números 17, 19 y 21 nos participa haber recibido los géneros y novedades de la actual temporada.

La Exma. Audiencia ha dictado auto de sobrecimiento libre en las diligencias remitidas al Juzgado de Inca por los cuales fué suspendido por el Gobernador civil del cargo de Concejal del Ayuntamiento de Pollensa D. Ramon Martorell y Bennasar sin que se haya llegado á dirigir el procedimiento judicial contra dicho Sr. Martorell.

Debido de ejercitarse los reclutas del Escuadrón Cazadores de Mallorca en los días 29 y 30 del actual desde las 13 á las 16 en la instrucción de tiro al blanco en las inmediaciones de la Torre d'en Pau se hace público para conocimiento del vecindario y á fin de evitar desgracias.

Algunos profesores de la orquesta del Teatro Principal ayer obsequiaron con un banquete en «Círculo Catalá» al director de la misma D. Eduardo Senis.

En el vapor Isleño han venido dos corrigendos custodiados por una pareja de la Guardia civil.

El vapor correo de Valencia hoy ha sido portador de 60 cabezas de ganado caballar destinadas á ganaderos de esta ciudad.

La Guardia municipal ha hecho vaciar varios depósitos de estiércol que había en casas particulares de esta ciudad y que eran foco de insalubridad.

¡OJO, SEÑORAS, OJO! Sedas, Lanas, y grandes fantasías en géneros de algodón. Especialidad en artículos negros. Precios incompatibles.

HERPES Por rebeldes que sean desaparecen al mes de tomar el Jarabe anti-herpético F. Serra.—Frascos 8 reales.—Depósito: Farmacia Central, Jaime II, 21. Palma de Mallorca.

AZUFRE GRIS DE BIABAUX.—Véase cuarta página.

SE VENDE la verja, columnas y arbolado de la terraza del Centro Militar. En este centro informarán.

Crónica religiosa Boletín para mañana Santos.—Santos Pedro Arneogol y Toribio de Mogrobojo. Cuarenta Horas Empiezan en Santa Catalina de Sena, dedicadas á la Santa Titular. La exposición será á las dieciséis, al anocheecer, rosario, meditación, novena con sermón y reserva.

Otras funciones En la Merced, á las siete y media misa solemnemente; en la misma se dará la comunión á los fieles; y todas las personas que confesadas y comulgadas asistan á ella pueden ganar indulgencia plenaria el último sábado.

Observaciones astronómicas Día 27 de Abril Sale el sol á las 5:36; pónese á las 18:50. Sale la luna á las 15:12; pónese á las 1:14 del día 28.

Día 27. En el Canal de San Jorge se ha producido un fenómeno que lleva acción refleja al NO. y las lluvias y granizadas se reproducen, incluso en las provincias de Levante y Andalucía.

Las depresiones del Mediterráneo superior han ensanchado su radio de acción al Mediterráneo inferior, llegando hasta Baleares. La pequeña berrasca del Atlántico ha invadido el NO. y el viento del primer cuadrante no se mantiene seguro.

Boletín meteorológico

Table with weather data: Barómetro, Termómetro, Máxima al sol, etc.

Estadística de Palma

Table with birth statistics: Día 24.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 1.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with market prices: Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, etc.

Azufres y sulfato de cobre

para las viñas Insecticidas para los árboles frutales y plantas hortícolas. Alzamora Hermanos, Palma.

Llonch Hermanas

Acaban de llegar de París con un elegante surtido de SOMBREROS para señora, última novedad para la próxima temporada de verano.

Nicolás Ticoulat

IRUJANO DENTISTA Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Calle de Pelaires, número 102.—PALMA

Nueva Ley Electoral PARA Diputados á Cortes y Senadores

Un tomo encuadernado en tela 2'50 ptas. LIBRERIA DE J. TOUS.

Las Islas

Sóller, 25. El juez de primera instancia saca á la venta en pública subasta las siguientes fincas de este término municipal: Una extensión de tierra olivar llamada Ses Matas, justipreciada en 1.500 pesetas; otra pieza de tierra llamada Can Goltze, tasada en 500 pesetas; y otra porción llamada Can Corcaí evaluada en 200 pesetas.

Sineu, 25. El alcalde ha remitido al gobernador civil el extracto de los acuerdos tomados por esta Corporación durante los meses de Enero, Febrero y Marzo últimos.

Lloseta, 25. El día 29 del actual es el señalado para la presentación de los mozos del actual reemplazo al juicio de exenciones ante la Comisión mixta de Reclutamiento.

Ibiza, 25. En esta ha ocurrido el siguiente suceso: Un sereno ocupó una pistola á un campesino, pero en el momento de sacarsela del bolsillo le cayó al suelo dicha arma disparándose.

Uno de los proyectiles hirió levemente al sereno y en otro al individuo en cuestión, produciéndole una herida que según dictamen facultativo es de bastante gravedad.

La noticia del hecho fué teleografiada al Sr. Gobernador civil de la Provincia.

Pollensa, 25. La Guardia civil ha puesto á disposición del juez municipal á un individuo presunto autor de haber maltratado de obra á una mujer produciéndole varias heridas en el cuerpo.

—La Comisión mixta de Reclutamiento ha señalado el día 29 del actual para la presentación al juicio de exenciones de los mozos de esta villa.

La Puebla, 25. En la casa núm. 33 de la calle de la Marina se notó hace días la falta de una cadena de oro, un medallón del mismo metal, una llavecita con una piedra, un rosario, y una reliquia de gran tamaño también de oro.

La guardia civil practica diligencias para descubrir al autor de la sustracción.

Manacor, 25. Han sido detenidos por la guardia civil cinco sujetos que trataron de dar una cenecerrada á un vecino de esta villa y como este trató de impedirlo se abalanzaron sobre él y le causaron con un palo dos heridas en la cabeza y varios golpes en la espalda.

Inca, 25.

Mercado Almendrán, de 90'00 á 00'00 ptas. los 42 kilógs. Trigo, de 16'00 á 00'00 id. los 70 litros. Candeal, á 15'50 id. id. Cebada del país, á 12'00 id. id. Id. forastera, á 11'00 id. id. Avena del país, á 9'00 id. id. Id. forastera, á 8'60 id. id. Garbanzos, á 23'00 id. id. Maíz, á 16'50 id. id. Habichuelas (confits), á 36'00 id. id. Id. blancas, á 31'00 id. id. Frijoles, á 36'00 id. id. Habas para cocer, á 20'00 id. id. Id. ordinarias, á 19'00 id. id. Id. para ganado, á 18'00 id. id. Cerdos cebados, de 00'00 á 00'00 id. los 40 kilógs. Higos pasos, á 9'00 los 42 id. Azafrán, á 3'50 los 33 gm. id.

Novedades en trajes para caballero ALMACENES MONTANER. Sindicato 2 á 10

Efemérides

DE PERIÓDICOS Y PERIODISTAS 26 de Abril de 1854

Aparece en Madrid el primer número de El Murciélagos periódico clandestino muy célebre, del que sólo se publicaron cinco números, influyendo en los acontecimientos políticos del país en aquellos momentos, tanto como la acción de Vicálvaro y el manifiesto de Manzanares.

El primer número se repartió bajo sobres de luto, como si fuesen esquelas de funerales, llegando un ejemplar á cada uno de los ministros y también hasta la reina.

Paréceme que era redactado por Gonzalez Brabo y Cánovas del Castillo.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION) Huelga de tranvías Madrid 26 á las 10.

Sigue la huelga de los conductores de tranvías. Estos continúan detenidos. Nueve obreros han sido llamados por el juzgado habiendo algunos de ellos prestado declaración.

Las autoridades trabajan para solucionar el conflicto lo cual considera difícil.

El presidente de los obreros se halla incomunicado.

Varlas noticias Madrid 26 á las 10.

El incendio de la fábrica de ámbar de Grishen se ha propagado á la aldea de Scharaah cerca del Rhin. Los heridos pasan de docientos.

Comunican de Cannes que el seis de Mayo próximo los príncipes de Asturias marcharán á París.

La Reina Natalia almorzará hoy en el palacio real.

Silvela de viaje.—En honor de Balaguer. Madrid 26 á las 10.

En Barcelona es esperado el lunes próximo el Sr. Silvela de paso para Villanueva y Geltrú á donde va á tributar homenaje á la memoria del Sr. Balaguer.

Visitará la Biblioteca y el Museo. La comisión liquidadora de la herencia de aquel eminente repúblico ha marchado á Barcelona para recibir al señor Si vela.

Extinción de la langosta.—Lachambre. Madrid 26 á las 10.

Dicen de Ciudad Real que la Diputación Provincial ha votado 15.000 pesetas para la extinción de la langosta.

Comunican de Lugo que el general Lachambre visitó los cuarteles de la localidad habiendo quedado satisfecho de las condiciones de los mismos.

El cuarte de artillería que costó 4 millones se halla abandonado.

Comisión de cubanos Madrid 26 á las 10.

En Washington la comisión cubana visitó ayer al presidente Mr. Mac Kinley cambiándose frases de buen deseo mutuo entre unos y otros.

La discusión de los asuntos cubanos no se hará pública.

Hay la creencia de que las peticiones formuladas por los delegados cubanos serán rechazadas políticamente sin lograr dichos delegados impedir el protectorado de los Estados Unidos de América sobre la isla de Cuba.

«La Gaceta», de hoy Madrid 26 á las 10.

«La Gaceta» de hoy publica una Real Orden del Ministerio de Gracia y Justicia declarando caducadas las licencias y términos, posesorios y prórrogas otorgadas á los funcionarios de las carreras judiciales y fiscales.

Prohibición.—Algo sepide Madrid 26 á las 10.

El gobierno del Uruguay ha prohibido desembarcar en aquella República á los emigrantes religiosos procedentes de Europa.

Dicen de Pekin que el total de las indemnizaciones pedidas al Gobierno chino por las potencias aliadas se eleva á sesenta y cinco millones de libras esterlinas.

En obsequio de los argentinos.—Buque francés. Madrid 26 á las 10.

La Cámara de Comercio de esta Corte ha obsequiado con un banquete á los individuos que forman la Comisión argentina.

El lunes se dará en su obsequio otro banquete en el ministerio de Estado y se celebrará una función de gala en el Teatro Real.

El domingo la función en dicho coliseo será mitad de pago y mitad de convite.

Caso que continuara el mal tiempo reinante se aplazará la serenata preparada para esta noche.

Comunican de Oádiz que fondeó en aquel puerto el crucero francés «Dassart» el cual viene á esperar órdenes del ministro francés en Tánger.

Denuncia.—El «Carlos V» Madrid 26 á las 10.

Dicen del Ferrol que el periódico titulado «Clamor Público», afirma que el acorazado «Carlos V», se halla punto menos que inservible.

Añade dicho periódico que los cañones de calibre centímetros están corroidos por el óxido; no siendo éste el único defecto que tiene el barco.

Manifestación anticlerical. Madrid 26 á las 12.

Una numerosa manifestación anticlerical ha recorrido las calles en Lisboa durante la noche última; pronunciándose discursos violentos contra las congregaciones y contra el decreto últimamente publicado y dándose vivas á la libertad y muera á la reacción.

Los manifestantes quemaron un lienzo en el que estaba piniado un fraile.

FABRA ESPECTACULOS para hoy

TEATRO PRINCIPAL.—A las ocho y cuarto; María de los Angeles, La Fiesta de San Juan, Agas, Azucarillos y Aguardiente.

mente y la malá, y un nombre salió de mis labios: «Nagali.» «El jefe!—respondió, y tiró el pañuelo, al mismo tiempo que repitió en lengua india volviéndose hacia su compañero: «El jefe! y estupefacta viendo que los dos hombres me quitaron las ligaduras y que en cuanto yo me levanté cayeron de rodillas ante mí llevando la mano á su corazón, en señal de respeto y sumisión. «Miserables,—les dije.—¿qué haceis? «Es el jefe,—dijo Nagali,—y mirádomos, prosiguió: «¿Quieres que mate á esta mujer? «En aquel momento no era yo sir Arturo Goldery, era Nadir el indio, y así debí comprenderlo ella, porque vino á mí pidiéndome clemencia.

«¿Quieres matar á esta mujer? «No,—le dije.—Idos, si os necesito, ya os llamaré. «Nagali y su compañero salieron. «Entonces quedé solo con Rumia. «Tal vez por primera vez en su vida temblaba aquella mujer, palpaba en mi regazo como la paloma fascinada por el gavilán; estaba inmóvil, y parecía esperar solo que yo pronunciase su sentencia de muerte. «Le puse la mano en la espalda, y le dije: «¿Por quien me has tomado? «Levanté los ojos temblorosa, y me contestó: «Y no sabía quien eras tú, y jamás me he acogido al regazo de ningún hombre como me he acogido al tuyo, ni me he sentido subyugada por la mirada de ningún hombre como por la tuya. «Una sonrisa asomó á mis labios. «¿Cómo han venido á tu servicio esos dos hombres? «Los traje de la India. «Así pues, has estado en la India. «Sí. «¿Cuánto tiempo hace? «Hace cinco años. «¿Con qué objeto?

los ojos vendados tres noches seguidas, estaba situada en los Campos Eliseos. «De lo que me pude convencer al salir. «Recorrí á pié la avenida en toda su extensión, y mientras me dirigía al hotel Meurice, me hacía esta reflexión: «He procedido desleal con esa mujer. La venganza es un derecho sagrado. «¿Por qué he de meterme á protector de nadie mezclándome sin derecho alguno en los asuntos de Rumia? y me hice la promesa de no volverla á ver, y no mezclarme para nada en sus asuntos. «Ella había querido hacerme estrangular por Nagali. Y creía yo que aquello hubiera bastado para no pensar más en ella. «Pero me engañé, porque al día siguiente el recuerdo de Rumia me aguijoneaba, y luché durante tres días con la tentación de volver á su casa. «Al cuarto día por la mañana, se abrió la puerta de mi gabinete, y entró Rumia. «Al llegar Nadir á este punto de su relato, dijo: «Ya te acabaré de contar esta historia, la víspera que te hayas de embarcar para Europa. Es tarde, y necesitas descanso. «Mañana tendremos que pensar en buscar

«Era evidente que las flores nuevas tendrían la misma propiedad funesta que las otras, de infectar poco á poco la atmósfera, y de adormecerme de nuevo. «Mas ¿cómo resistirlas? «Me hice en pocos momentos esta reflexión, y tomé mi partido. «Los jarrones estaban puestos delante de los cristales, y como tapados por un tupido cortinaje de seda. «Llevaba yo en el dedo un diamante tallado en facetas, y con él, corté sin ruido uno de los cristales, y el aire exterior penetró en el boudoir. «Puse el cristal cortado en el suelo, y el jarrón en su sitio, y me senté en un diván para disimular. «Rumia no había venido todavía, y me pareció que tardaba más que los otros días. «Por fin, se abrió la puerta, y ella entró, pero esta vez, la sonrisa había desaparecido de sus labios, y por la contracción de éstos, se veía, por el contrario que estaba irritada. «Se sentó á mi lado, y me dijo, con frialdad: «Sir Arturo Goldery, sois un cobarde. «A esta palabra, me levanté como impelido por un resorte. «Señora...—balbuceé.

«Señora...—balbuceé.

AZUFRE GRIS DE BIABAUX

MINERAL FRANCÉS

Premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones

Avignon 1890, Lyon 1894, Bordeaux 1895, Montpellier 1896

Destructor radical del Oidium, con mezcla de sulfato de cobre del Mildew; y del Antraxosis mezclándole el sulfato de hierro.

Destruye ó aleja las hormigas, pulgones, orugas, altisas, Negrilla y demás insectos que atacan las plantas y árboles.

Único en su clase, preservativo de las heladas en los retoños de la viña. Aunque sus resultados son más ventajosos que todos los demás azufres, conocidos su coste más reducido constituye una economía muy notable para los agricultores aumenta la esca con el empleo de la Azufradora ó el fuelle Biabaux que se venden en las mismas Depósitos.

Recomendamos no se dejen sorprender por las clases similares que tratan de introducirlo afirmando ser de análoga procedencia ó composición.

Exigir la m^{ca} en sobre los sacos y dirigirse para los pedidos, á los CONCESIONARIOS PARA ESPAÑA:

THIBAUDIER, SOLER Y VOLA-Ferlandina, 71, Barcelona.

Unico depositario en Palma: QUETGLAS Y MALBERTI (ANTIGUA CASA SUAU)

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Abril

Línea de Cuba-México.—El día 19 de Abril saldrá de Santander y el 20 de Gornia, el vapor «Gatón» XIII.

El día 25 de Abril saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «Ciudad de Cádiz».

Línea Venezuela-Colombia.—El día 11 de Abril saldrá de Barcelona y el 16 de Cádiz el vapor «Gatón».

Línea de Filipinas.—El día 27 de Abril saldrá de Barcelona, el vapor «Montevideo».

Línea de Fernando Poo.—El día 25 de Mayo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán, y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias.—El día 17 de Abril saldrá de Barcelona, y el 22 de Cádiz, el vapor «L. Villaverde».

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para informes dirigirse: Plaza de Antonio Maura, 4

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

La Urbana

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS A PRIMAS FIJAS

CONTRA EL INCENDIO

Fundada en 1838.

Establecida en París, calle Le Peletier, 8 y 10.

Capital social: **Cinco millones.**

Garantías de toda naturaleza, Cincuenta y ocho millones.

Sinistros pagados desde el origen de la Compañía, Ciento cinco millones.

Director particular en Palma de Mallorca: **Juan Pensabens.—Marina, 18, Entresuelo.**

SE ADMITEN Agentes con buenas referencias.

AUER

El mejor y más económico de los mecheros

Para evitar defraudaciones con los falsificados que se exponen en esta Capital, exíjanse las marcas de fábrica E. T. AUER en los Mecheros y en los manguitos.

Señalecades exclusivamente por los empleados de la Sucursal en Palma—92—BORNE.

No más caspa, ni cascas, ni enfermedades DE LA CABEZA

EL TRICIFERO PADRO

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

Señales de éxito á pesar de un sin número de calificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumarias.

Depósitos en Palma: farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

HERPES

GUARANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPETICO

ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antiguo que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copifias.—Plaza de Antonio Maura.—Palma.

CATARROS, Bronquitis crónicas y Tosas pertinaces

Se curan con el licor bres ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

4 REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copifias.—Plaza de Antonio Maura.

Inv. de J. Tena.—San Bartolomé 32.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo

EL AIBAF SERDNA

(máxima) de Andrés y Fabiá, farmacéutico, premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en Palma, farmacia VALENZUELA y principales de la ciudad á 2 pastas bote.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

del doctor Padró

Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores frios, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los ojos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores é impureza.

Cincuenta años de éxito

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL—MADRID

Calle de Orléans, número 1. (PASO DE RECOLETOS)

Seguros contra incendio

Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio y robo el gran desarrollo de sus operaciones á la vez que inspira al público la confianza por haber sido, habiendo pagado por siniestros desde el año de su fundación, la suma de pesetas setenta y cinco millones.

33 años de existencia

— GARANTIAS —

Capital social efectivo 12000000

Primas y reservas. 44028645

Total. 56028645

SUBDIRECCION—APUNTADORES, NUM. 8—ENTR.

Compra y venta de fincas

Para informes calle de la Riera, núm. 36. Palma.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entorse y repulsivo, ó quitarlas al impertinente vello que sombre la cara de algunas damas, ó sacarla la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, á quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy fácil en 5 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Padró

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cádiz, 6.

HOENO.—

Desee alquilarlo uno, al igual que para almacen, situado en la calle de Ballester vulgo «Travesa», junto con todos los enseres, hay espaciosos entresuelos que reúnen todas las comodidades apetecibles. Darán razón en núm. 18-1.

UNA GALERA.—

Se desea vender una de seis asientos, todo de última moda, pueden verla en casa de Gabriel Bausá Noguera, San Miguel, 22, Sañichierita.

NODRIZA.—

Una de 28 años de edad y leche de 3 días, desea encontrar criatura para lactar en su casa. Informarán Poná Inos (San Francisco).

—(34)—

—Sois un cobarde,—prosiguió, y con gesto imperioso continuó:—

—El otro día aceptásteis las condiciones que os impuse, y hoy habéis faltado á la promesa que habíais exigido de vos.

—Yo la miraba asombrado.

—¡Oh!—dijo con un acento de fiereza que me recordaba el acento que habíais oído la víspera.

—Habéis comprendido lo del suplicio del fantasma, y habéis querido saber.

—Pues bien, sí,—la dije.

—Habéis cortado un cris al esta noche,—prosiguió ella; pues no queréis dormiros.

—No os dormiréis y veréis la fantasma,—dijo riendo burlescamente.

—Le veréis, pero será la última vez.

—Los reproches de aquella mujer, eran justos; yo no tenía derecho á sondear sus misterios, que habíais prometido implícitamente respetar.

—Ella continuó:

—¿Queréis saber, sir Arturo Goldery qué hombre es al que yo torturé pues bien, quedad satisfecho. Ese hombre me ama, y por celos mató al hombre que yo amaba. ¿Estáis satisfecho ahora?

—Entonces, comprendí á aquella mujer.

—(35)—

nación, se trocó este sentimiento un amor sumiso, por mi evidente superioridad, y que nació al verse de tal manera vencida.

—Quiero salir de aquí.

—Me dirigí una ardiente mirada á Nagali.

—Quien quiera que tú seas,—díjome,—habla, que yo seré tu esclava.

—Has querido mi muerte, te aborrezco.

—Ella se posternó ante mí.

—Te seguiré como un lebré.

—No, quiero salir de aquí,—y sus ojos chispearon al oír estas palabras.

—Mas yo, sin hacerla caso, me dirigí hacia la puerta, al mismo tiempo que llamaba á Nagali.

—Nagali volvió.

—Conducíme fuera de esta casa,—le dije.

—Y al mismo tiempo de salir, vi á Rumia arrodillada, mirándome suplicante.

—Pero á pesar de su súplica, salí para no acordarme más de aquella víbora.

—Cuando me vi en la calle, le dije á Nagali que se volviera.

—Quédate al servicio de esta mujer.

—Es decir, que no queréis que yo la mate.

—No le contesté y me marché.

—La casa á la cual me habían conducido con

—(36)—

—Con el objeto de aprender el manejo de los perfumes y de los venenos.

—¿Para torturar sin duda al hombre que entrevi la otra noche?

—Sí.

—Pues bien, habla,—la dije,—quiero saber lo todo.

—Estaba con la cabeza baja sin atreverse á levantar la vista, pálida y temblorosa por el miedo que yo la inspiraba, pareció hacer un violento esfuerzo sobre sí misma, se atrevió apenas á levantar su vista hacia mí, y me dijo:

—¿Quién eres tú que tienes tanto poder, que haces que se postren ante tí esos hombres que yo creía me pertenecían en cuerpo y alma?

—No soy un inglés como creíste, me llamo Nadir, mas como este nombre no te indica nada, pregunta á Nagali quien es Nadir, y él te lo dirá.

—Y al mismo tiempo, abrió el balcón del que habíais cortado el cristal, para respirar el aire de la noche.

—Daba á un vasto jardín.

—¿Dónde estás?—la dije.

—En tu casa,—me respondió con sumisión.

—Evidentemente aquella mujer reconocía mi superioridad, y después de haber sentido indig

—(37)—

—Perdonad,—la dije,—os prometo que no volveré á suceder.

—En verdad,—me dijo,—que habíais del porvenir, como si el porvenir fuera vuestro,—y alargando el brazo, tiró violentamente del cordón de la campanilla.

—¿Qué queréis hacer? pensé; y viendo que la miraba estupefacto, me dijo:

—Sir Arturo Goldery, yo no quiero que mis secretos corran el mundo, y para que así no suceda, véis á morir.

—A la violencia del campañillazo, abrióse la puerta, y acudieron dos hombres que se arrojaron sobre mí.

—Ya sabéis que soy robusto; mas la agresión fué tan rápida y tan insaudita, que no tuve tiempo de defenderme, ni me habíais dado cuenta casi, cuando ya estaba en el suelo, atado y reducido completamente á la impotencia, y ni siquiera habíais tenido tiempo de ver á mis enemigos.

—Rumia me dijo:

—Ya sabéis que no me gusta ver sangre, estrangulado.

—El uno de los dos me pasó alrededor del cuello el mismo pañuelo que habíais vendido mis ojos. Mas en aquel momento, mis ojos se encontraron con los suyos. Un recuerdo cruzó su